



わたしの聖戦

医学ジャーナリスト・医学博士

植田美津恵

(116)

都市伝説を楽しむ

——都市伝説——を存じ
だろうか。「うわさ」でも「眞実」でもないが、何だかもつともらしく聞こえ、耳にした人の半分近くはその話を信じてし
まうような……。

都市伝説を明確に定義づけたのは、フランスの社会学者であるエドガー・モランという人で、

彼の著書「オルレアンのうわさ—女性誘拐のうわさとその神話作用」において最初に使われたのだという。1969年の著書というから、それほど古い話ではない。その後アメリカやイギリスなどの民俗学者らが、追随する内容の発表を続け、日

「カブリコン1」を観て衝撃を受けた。「カブリコン1」とは、有人火星探査宇宙船のこと。あらすじは、人類初の試みとなる有人火星探査宇宙船を打ち上げることが決まつたアメリカが舞台。3人の飛行士は全世界の期

本でも「都市伝説」としてメディアに取り上げられるようになつた。ちなみに「都市」というのは都会という場所を意味するのではなく、「都市化した」つまり人が多く集まる都会でまことしかに伝えられてきた根拠のあいまいなお話、といつたニュアンスになる。

待と注目を浴びながら、氣揚々とカプリコンに乗り込む。ところが、発射直前に連れて行かれたのは、荒涼たる砂漠にある格納庫だった。そこで、いかにも火星に行つて、任務を遂行する様子を演じるよう要求される。つまり



技をせざるを得なかつた
。SFというよりも、
NASAの陰謀を描いた
政治サスペンスといった
ほうがいいだろう。秘密
を知つたがゆえに抹殺さ
れかけるパイロットと謎
を追う新聞記者など、娯
楽映画として十分に楽し

陸も作り話では、と言わ
れるようになつた。この
あまりに有名な言い伝え、
つまりこれこそが都市伝
説なのだ。まつたくのウ
ソではなく、何がしか信
ぴょう性のある裏話があ
り、その根拠もいくつか
存在する。本当なの？

米・英合作映画で、日本公開は1年遅れの1977年。監督脚本はピーター・ハイアムズ。アポロ11号による初めての月面着陸からすでに時間が経ち、国民の

り得るかも： そう思われる
せるのがポイントだろう。
しかも長く「伝承」され
続けるのも特徴のひとつ
だ。ちなみにアポロの月
面着陸はウソだつたとい
うドキュメンタリー番組
もある。さて、いつたい
真実はどこに？

人の一生は夢のような
はないもの。世の中も

宇宙計画への関心がすっかり薄れた時代が背景になる。最初、この映作に乗り気だつたAが、ラッシュをあまりに見事で意いたストーリーかはアポロの月面着

実態があるようなんによ
うな、である。ならば、
あまりに深い詮索はやめ
にして、どちらでも「ま、
いいか」と開き直り、都
市伝説に興じるのもとき
に必要なかもしねない。

イラスト・伊藤栄章